

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

NÚMERO 284

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 20 DE ABRIL DE 1904
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

AÑO II

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítelo y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompopé, vinagre, gotas amargas, y el gran sirope de curazao, especialmente para cocktails, probad ese rico sirope mezclado con un poco de aguardiente, y os conveneceréis que es el trago más apreciable y barato que hay en el país.

Compra y venta de libros, azúcar y botellas. También se toman en comisión toda clase de mercaderías, anticipando dinero sin interés. Calle 18 sur, n.º 37.

RAFAEL ROJAS ALFARO

LINEA DE VAPORES

— DE LA —
UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 23 DE ABRIL DE 1904

SALIDAS

S. S. "Admiral Dewey", para Boston EE. UU. de A. el Martes
"Miami", para Manchester, Inglaterra el Viernes
"Venus", para Nueva Orleans, EE.UU. de A. el Sábado

GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERÍA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de **FINCAS DE BANANAS**---Estudios de terrenos

DRENAJE TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA
DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO
ADMINISTRADOR
LISÍMACO CHAVARRÍA

PROFILAXIS VENEREA

Este asunto es como todos los demás: los "perjudicados" son, en verdad, los que gritan. Siempre la lucha por la existencia.

¿Y quiénes tienen, pues, la culpa de que esos tales hayan resultados dañados?

¿Las mujeres?

Nada de eso; los culpables somos los mismos hombres, pues si no queremos que nos "bauticen" no vayamos por esos "barrios de Dios", y quedémonos muy tranquilos en nuestras casas.

Este negocio es como cualquiera otro: el que no comercia en él, ni pierde ni gana.

Luego, si los actualmente perjudicados se abstuvieran de comerciar, pues ellos también comercian, al fin, como compradores de esas "mercaderías", no les resultaría la cosa objeto de la compra ni mala ni buena, y por lo tanto no se expondrían á arriesgar nada.

Pero los hombres somos muy listos: queremos entrar en ese comercio de modo que la otra parte con quien contratamos tome á su cargo todas las obligaciones; mientras á nosotros no nos gusta ser responsables, ni siquiera de los daños y perjuicios, aunque haya una "rescisión por decepción".

El contrato que se lleva siempre á cabo respecto de esa clase de "negocios" es bilateral, como todos los de su especie; y dejar á una parte libre de toda obligación, y á la otra con todo el peso de la cruz á costas no nos parece, realmente, muy equitativo, que digamos.

Si las mujeres enfermas se llevan al hospital para evitar el contagio, ¿qué debiéramos hacer con los hombres que se hallaren en iguales condiciones, y que sin boleta ni otra garantía más que su fea cara, y quizás su olorillo á guaro se presentan ante una de esas simpáticas muchachas; de

esas que no pronuncian un "¡ole Sevilla"! ni aunque les demos un puñado de oro?

Por supuesto, con la sal que lo pronuncia una andaluza, porque sin ese condimento cualquiera lo dice aunque después sea silbado por su poca gracia.

Nada, señores, sino que hay que legislar también en cuanto a los hombres.

Mañana trataremos de ello.

EL PUERTO DE LIMÓN

IV

Es preciso ser muy apasionado para negar y escatimar a las Compañías Northern Railway C^o y la United Fruit C^o los beneficios incalculables que han hecho al país en general, y particularmente al Puerto de Limón con los grandes trabajos emprendidos en las ricas e inexploradas zonas de Zent, Río Banano, y los que proseguirán en las fértiles vegas del Reventazón, en donde han adquirido últimamente grandes extensiones de terreno. Duélese muchas personas de que sean empresas extranjeras las que se van adueñando de los más feraces terrenos, y, en verdad, que es una tristeza y una vergüenza y una prueba palpable de nuestra falta de espíritu emprendedor, y de la desidia de nuestros gobiernos que no han intentado siquiera buscar el medio de procurar auxilio alguno a fin de impulsar el desarrollo de las empresas agrícolas, por medio del estímulo, y que han visto con glacial indiferencia permanecer incultas y abandonadas inmensas y fértiles regiones; hasta que el ojo observador del extranjero descubrió esos veneros que a la vista de todos los costarricenses estaban, pero que no eran capaces para descubrirlos y menos aún para explotarlos. Ya que nosotros no nos hallamos con fuerza ni con valor suficientes para llevar a cabo ni grandes ni pequeñas empresas: contemplemos esos campeones del trabajo que van con el hacha, el pico y la pala derribando montes y a un mismo tiempo haciendo la vereda por donde la veloz locomotora pase, más tarde, recogiendo los frutos de nuestro pródigo suelo. Sí, contemplemoslos "y lloremos como mujeres" lo que no hemos podido retener ni cultivar como hombres. Dejemos a esos pregoneros de la civilización que disfruten de las bellezas de nuestro virgen suelo y que recojan el fruto de nuestras exuberantes tierras como premio merecido a su audacia, a su energía y a su talento y valor.

Sigamos nosotros postrados de hinojos en las anteceras de palacio pidiendo un destino, implorando, como pordioseros, una limosna del Tesoro Público, y esperándolo todo del Gobierno. Mientras tanto los yanquis cruzan de líneas férreas las inmensas regiones incultas de nuestro país y se aprovechan de los beneficios que la naturaleza nos brinda, pe-

ro que nosotros con altanero desdén despreciamos.

No hay duda, dentro de muy poco tiempo el Puerto de Limón será el más importante de Centro América por su movimiento agrícola y comercial é igualará a los mejores de la América del Sur, será la rehabilitación de nuestro porvenir económico.

Si aun existen hombres de ánimo; si quedan todavía imitadores de nuestros abuelos, que con grandes dificultades y en medio de mil peripecias, hacían el viaje hasta Matina, en donde tenían cultivos de cacao, cuando aquello sí era mortífero, pueden hacer algo. Quedan muchos terrenos incultos que no esperan más que la semilla para devolver con creces el fruto apetecido. Animo, pues, y aunque sea a la cola de los yanquis, sigamos el camino y procuremos imitar a esa gente que nada la detiene ni la arredra. Su lema es "go ahead".

P. GIL.

SEAMOS JUSTOS

JUZGUEMOS LAS COSAS
DESAPASIONADAMENTE

Hace pocos días apareció en "La República", un editorial excesivamente encomiástico para las personas que componen la presente Municipalidad. Nos han referido que el actual Presidente del ayuntamiento, ha sido generoso protector del diario aludido; si ello fuere cierto, disculpamos al autor del artículo; es preciso ser consecuentes y aunque la gratitud es una virtud muy rara, todavía hay almas apegadas a ella.

Conviene estimular a quienes sirven cargos sin retribución, porque, en verdad, son muy contadas las personas que procuran hacerlo con buena voluntad y que se interesen por la buena marcha de los negocios que les están encomendados. El cargo de Municipio es de gran responsabilidad, y es justo que se estimule a los que saben cumplir, y que sin gravar ni comprometer demasiado a los contribuyentes, llevan a cabo obras de utilidad y de progreso para el Cantón. Pero no estamos de acuerdo en que para agrandar el estímulo, se desconozcan por completo las labores de otros ayuntamientos y se les deprima con artero disimulo. El hecho de haber estado el diario en manos distintas y generalmente extranjeras, les veda tratar de asuntos para ellos desconocidos ó ignorados.

Nosotros, como hijos de Costa Rica, avecinados en San José, hemos seguido desde algún tiempo acá, las labores de los hombres de Estado, las del Congreso y demás corporaciones. En lo que a las Municipalidades se refiere, nos ha cabido en suerte observarlas más de cerca aún. Podemos asegurar que las ha habido muy entusiastas y laboriosas y cada una ha dejado huellas visibles de su paso por el ayuntamiento, y se han desvelado por dotar a San José de buena agua y de mejorar la higiene de la Capital, que tanto preocupa a sus habitantes por las continuas defunciones, principalmente de niños que a diario ocurren, y que atribuyen, a la falta de higiene de la Ciudad; defunciones cuyo origen nosotros creemos descubrir en otras causas que a nosotros no toca señalar y ni es oportuno el momento para hacerlo.

El que no se haya podido llevar a cabo, la obra de la cañería, objeto de

particular atención de cada ayuntamiento, ha estribado sólo en el temor de gravar excesivamente al Tesoro Municipal, por una parte, y por otra, (y es la primordial) la falta de acción de las Municipalidades debido a que están completamente atadas y cohibidas para hacer algo sin el consentimiento de los gobiernos. No obstante, mucho se había adelantado y la actual encontró *todo listo* y sólo faltaba la venia del Ejecutivo para dar el último paso en tan importante obra.

Es cierto que se están componiendo muchas calles, pero también lo es, que ha habido complacencia y que debido a eso se arreglan calles de poco tráfico y se dejan abandonadas las más transitadas. También es cierto que para verificar esos trabajos, se ha aumentado el empréstito municipal a ₡ 250,000, y que esto representa un interés de ₡ 2,500 mensualmente.

Con el nuevo empréstito que se proyecta y que la Comisión Permanente, ha autorizado obedientemente, de 600,000 seiscientos mil dólares, que al 215 dará un total de ₡ 1,290,000 un millón doscientos noventa mil colones. Suponiendo que consigan el empréstito al 10% sin que nos atrevamos a calcular el descuento, los intereses serán ₡ 10,320-00 al mes; unidos a los ₡ 2,500-00, dan un total de ₡ 12,820-00 doce mil ochocientos veinte colones, sólo de intereses cada mes: una bicoca.

Ya pueden los vecinos de San José prepararse a soportar el peso de exhorbitantes impuestos para responder cumplidamente al pago de esos intereses.

Felizmente, Costa Rica goza de fama y crédito ilimitados, y si no que lo diga Lord Avebury.

Y, perdónenos "La República".

P. L.

CABLEGRAMAS

Tokio, 18.—Los japoneses están engreídos por sus últimos triunfos en Puerto Arturo; también están orgullosos por las hazañas de Togo, particularmente de su nueva estrategia de contraminar la rada del enemigo, de haberlo atraído a través de las aguas minadas, a un ataque actualmente peligroso. El éxito de colocar las contraminas, se debe en gran parte a una serie de observaciones hechas por los japoneses durante los ataques anteriores a Puerto Arturo. Los japoneses notaron que la flota rusa salía del puerto y volvía varias veces y que los navíos seguían un rumbo idéntico cada vez que salían y volvían evidentemente con el propósito de evitar sus propias minas. Los japoneses fijaron con precisión matemática éste rumbo; cuando en las noches del 12 y el 13 sus destroyers colocaron las contraminas, fué a lo largo del ya referido rumbo. Esta operación fué en extremo peligrosa por motivo de que si las naves que llevaban las minas hubieran sido alcanzadas por un proyectil ruso habrían sido aniquiladas.

Las noches del 12 y 13 favorecieron esta obra porque llovía a cántaros y era lóbrego el tiempo. Así es que las luces rusas que constantemente caen sobre el canal, no revelaron la presencia de los destroyers japoneses.

Fuó la escuadra japonesa al mando del contralmirante Deira la que atrajo a los navíos rusos al través de las aguas minadas. Se componía de los cruceros Chitose, Yoshino, Kasage y Tokavago todos sin coraza. Parecían una presa fácil ante los diversos y superiores navíos rusos. Togo dirigió el ataque flanqueador; a su mando tuvo los acorazados de combate Hotsus, Kikasa, Asabi, Shikishima, Yashuma y Fuji. Esta estuvo en acecho a 30 millas del puerto hasta el momento en

que Deira les telegrafió por telégrafo sin hilos que podían venir. Entonces se dirigieron a todo vapor hacia la entrada. Todos tenían velocidad de 18 nudos y pronto franquearon la distancia. No está claro que fué lo advirtió a los rusos que habían caído en una trampa, pero probablemente divisaron en el horizonte la escuadra de acorazados y se retiraron precipitadamente hacia el puerto. Togo no logró impedir que entraran, pero sí los obligó a una retirada desastrosa, que dió por resultado la destrucción del Petropalovsk. El Pobieda también sufrió averías que lo han inutilizado. Después de estos acontecimientos los cruceros Niski y Kasaga bombardearon las fortalezas porque sus cañones se pueden elevar a un ángulo más alto que los de los demás navíos de la flota. En todas partes se oyen expresiones de pesar por la muerte de Makaroff. Dice que es una gran pérdida para la armada del universo y opina que merece estar colocado a la misma categoría que los mejores almirantes del mundo.

San Petersburgo, 18.—Un despacho de Puerto Arturo avisa que varios testigos presenciales informan que un crucero japonés se hundió fuera de Puerto Arturo el 13 por haber tocado una de sus propias minas flotantes.

Chefú, domingo.—18.—Una carta de Puerto Arturo fechada el 7 del presente contiene el párrafo siguiente: "Quisiera contarle las condiciones que reinan en ésta, pero la censura es demasiado estricta".

San Petersburgo, 18.—Se dice que el ataque de torpederos japoneses, del 13, se hizo para cubrir el desembarco de tropa que llegó en nueve trasportes a Chig Tui Tze, a veinte millas al Oeste de Takusan. El objeto del desembarco de ésta fuerza fué cortar la vía férrea a fin de impedir que las fuerzas rusas acampadas en Liao Tung meridional, se juntarán con el grueso del ejército ruso acampado en Li Ying y Mukden. La operación fracasó porque todos los puntos que ofrecen facilidades para el desembarco están protegidos con minas submarinas y bien fortificados.

Puerto Arturo, 18.—Corren rumores en ésta de que 20 trasportes japoneses con tropa se han divisado gobernando con dirección a Ying Kow. Esta noticia no se ha podido confirmar. Los rusos esperan con impaciencia el desembarco de los japoneses. Desde el bombardeo del viernes todo está quieto en ésta. Alexieff ha izado su insignia a bordo del Sebastopol.

Tokio 18.—El Ministro de la marina, Vicealmirante Tomanoto, envió el siguiente mensaje al Almirante Togo: "Estoy encantado con el éxito del octavo ataque a Puerto Arturo. Mientras se deba a la ilustre virtud del Emperador, los leales y bizarros esfuerzos de los jefes y soldados, hicieron papel conspicuo. Su conducta no da que desear. Partícipeles a los jefes, oficiales y soldados mis felicitaciones. Espero que continúen en el mismo noble empeño de sus deberes mientras tengamos al frente el actual problema. La meta queda distante todavía; cuidense bien para que todos puedan participar en la conclusión de la gran obra".

San Petersburgo, 18.—Según informes recibidos de los espías rusos, varias enfermedades están haciendo estragos en la tropa japonesa. Una de estas pestes es la Iubión, especie de tifus intermitente; otra es la Seuda. No han sido estudiadas por los médicos europeos. El paciente se ataca de decaimiento senil prematuro, pierde la dentadura, se vuelve muy débil y las uñas se tuercen para atrás sobre los dedos. Hay mucha disenteria entre la tropa rusa acampada en Harbin.

Una ahogada

COMO PASÓ EL CASO

POR QUÉ SE AHOGÓ

Ayer tarde, á eso de las 6 p. m., Eva Castro, esposa de Alberto Chavarría, mandó á una hijita suya de nombre Rosa, á que lavara una bacinilla á una acequia que corre detrás de la casa de habitación, y como la niña, que apenas contaba de cinco á seis años de edad, no lo hiciera bien, la madre la mandó de nuevo á lavarla.

Pasaron algunos momentos y al ver q' la niña no parecía, se alarmó la madre y con ella la vecindad; al principio creyeron que la niña había dejado ir el objeto en el agua y que de miedo no volvía á casa de sus padres, pero como se prolongara su llegada, la buscaron por la acequia y la encontraron á considerable distancia del lugar completamente ahogada tres horas después, ó sea á las 9 de la noche.

Este caso, por demás doloroso, aconteció cerca de la Estación del Ferrocarril al Pacífico.

DE SAN ISIDRO DE SAN JOSE

Hace algunos días el señor Cura, Presbítero don Daniel Carmona, se encuentra enfermo de algún cuidado. Los vecinos de este lugar rogamos á Dios porque sacerdote tan querido, restablezca pronto y recobre su salud.

La enfermedad del señor Carmona redundará en mal de esta localidad, pues él es factor importante del progreso de este pueblo, ya lo ha demostrado otras veces, ora tratando de traer buenos maestros, ora desplegando su celo por nuestra religión, poniendo siempre de manifiesto su actividad por la moralidad de esta población.

Hace días también, lamentamos la falta de un maestro de capilla. Esperamos que cuanto antes se supla esta falta, poniendo al frente de su empleo un maestro como el que teníamos antes de ahora, inteligente, activo y conocedor del divino arte de Santa Cecilia, como lo era el señor don Guillermo Vargas.

EL CORRESPONSAL.

Oficial

Se autoriza á la Municipalidad de San José para que contrate un empréstito exterior que no exceda de seiscientos mil pesos oro americano, para invertir su producto en la construcción de cloacas y obras de cañería de la misma ciudad.

Se autoriza á la misma autoridad para que en caso de no obtener el empréstito, pueda otorgar á una empresa particular el derecho de construcción y mantenimiento de las obras de cloacas y cañería, y el de explotarlas conforme á tarifa y por un número de años determinado, con la aprobación del Poder Ejecutivo.

La Junta de Educación de Tuis, de la provincia de Cartago, queda instalada así:

Propietarios:

Don Federico Staceke, don Juan R. Guier y don Dolores Pérez.

Suplentes:

Don Aquilino Pérez y don José Portillo.

CORRESPONDENCIA

De Liberia

SR. DIRECTOR DE EL CENTINELA

El Comandante de Plaza, don Jerónimo Chacón ha llegado, á esta después de un largo paseo por Alajuela. Sus amigos están de plácemes. La Colonia josefina y alajuelense residente en esta Ciudad no pueden menos de sentirse satisfecha con

la venida del señor Chacón, pues decían algunos tipos que ya el Gobierno lo había trasladado á Alajuela. En verdad, para varios de los aspirantes al puesto que ocupa el Coronel Chacón hubiera sido muy de su agrado ese soñado traslado.

Se asegura, y con fundamento que el Gobierno, para mejorar el buen servicio escolar en esta importante Provincia enviará pronto un Inspector de Escuelas de esa Capital que sin espíritu de bandería y sólo guiado por el bien de la educación, venga á trabajar eficazmente en favor de la enseñanza.

Creemos, muy acertada la medida que el Gobierno tome pues la Inspección de Escuelas de aquí, demanda, que esté al frente de ella una persona caracterizada, de edad suficiente, de competencia reconocida en materias pedagógicas, recto, justiciera independiente y ageno á toda rencilla y demás cuestiones puramente locales y de partido político.

En efecto, necesitamos un Inspector de Escuelas que trabaje positivamente por el bien de la juventud y q' no viva mezclado en la política militante ni sirva esto para dar puestos en el Magisterio á quienes no lo merecen.

Los hombres de pasiones ruines y de pequeños alcances no son por ningún punto los llamados á dirigir la Instrucción pública en una provincia ni merecen las consideraciones de sus superiores.

Lástima que por esta apartada Provincia no venga hacer una visita oficial el Sr. Inspector General de Enseñanza ó el Sub Inspector Dn B Corrales. Cómo saldrían de silucionados de el lamentable atraso en que están nuestros planteles en general. El Gobierno vota ineficazmente muchos miles de pesos mensuales en sostener planteles mal servidos. Pobre Provincia la nuestra!!

Comencemos por nombrar buenos jefes y después estos harán el trabajo que les corresponde.

Lástima que el Gobierno que tanto está haciendo por Liberia, no ponga el dedo en la llaga y vuelva su mirada hacia las personas ameritadas y de reconocida competencia para traerlas á ocupar un puesto tan interesante como el de Inspector de Escuelas. En esa Capital existe un pedagogo humilde, de vasta ilustración, de acrisolada honradez y competencia reconocida y ese Sr. es D. Leoncio N. Bello persona ducha en la enseñanza y que muy bien el Sr. Ministro podría mandarlo á regenerar nuestras escuelas dándole amplias facultades para la elección del personal y para cerrar aquellos planteles donde no se consigán medianos maestros.

Somos del parecer que más gana un pueblo con no tener escuela que con tenerla mal servida, pues un maestro inepto hace más daño á la juventud que la carencia de escuela, y sobre todo cuando el maestro ha conseguido el destino por intrigas políticas ó por otros recursos muy en moda en estos lugares.

EL CORRESPONSAL.

"La Justicia Social"

Esa tía, defensora de los capuchinos que vienen hace tiempo pervirtiendo la sociedad cartaginesa, combate nuestro editorial del viernes con el apasionamiento de los oscurantistas de la Edad Media.

Sepan los retrógrados de nuestro país que 1904 no puede compararse con los años en que el ultramontanismo quería hacer de nuestra patria una España de Felipe II.

Verdad que los padres capuchinos se mezclen en nuestros asuntos políticos.

Verdad que las señoritas que han salido de Cartago á profesar á extrañas tierras, ha sido debido á esa orden nefanda.

Verdad que "La Justicia Social" es una gran embustera.

Verdad que H es un ultramontano y retrógrado á carta cabal.

Verdad que Costa Rica no es la misma de antes, respecto de los abusos de los oscurantistas.

Verdad que EL CENTINELA es hoy apreciado en Cartago, como nunca.

Y rabie "La Justicia Social" y toda su camarilla estólida.

Seguiremos nuestra campaña hasta

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte".

EMILIO ARTAVIA.

hacer callar a los ultramontanos.

Mañana verá la luz pública otro artículo.

Información y crítica

DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia al Administrador, apartado 534.

SE SUPLICA

á los agentes de los pueblos menores, nos envíen fondos.

A TODO AQUEL

que no le llegare EL CENTINELA, siendo suscriptor, le rogamos nos avise.

SE SOLICITAN

Agentes en Atenas y Santo Domingo de Heredia.

EXPLICACION

Ayer los últimos sueltos de la sección de "Información y Crítica" se escaparon sin corregir, resultando ellos con imperdonables errores, que apenas tuvimos tiempo de subsanar, cuando casi estaba hecho el tiro. Por fortuna, uno de los sueltos que se refiere al apreciable caballero don Félix Mata Valle y que podría ofender á esta personalidad, estamos seguros que el mismo señor Mata Valle ha pasado por alto, pues él sabe muy bien la estimación que le tenemos, á tal grado, que al oír en el entierro de ayer su hermoso discurso, el Director de ésta hoja, lo solicitó para su publicación, queriendo honrar las columnas con esa joya literaria. Personas mal intencionadas han querido tergiversar la advertencia publicada en "El Noticiero" de hoy, dando cuenta de ese descuido lamentable. Con decir también que el que levantó ese suelto es un aprendiz, hay motivo para que se nos disculpe.

EL DIRECTOR

ROBO DISFRAZADO

Corre el rumor de que un comerciante y beneficiador de café, de esta plaza quiere llevar á cabo, creyendo que lo ampararían nuestros Tribunales, una venta de café de 2.500 c. más ó menos, por c. 700.

Nos ocuparemos detenidamente de semejante iniquidad.

PARA PANAMA

En estos días partirá para Panamá el joven don Zenón Bonilla, quien fué llamado por uno de los jefes que se encargarán en los trabajos del Canal, para colocarlo, pues con urgencia necesita de sus servicios.

Feliz viaje lleve el amigo.

MATRICULA

El lunes próximo se cerrará la matrícula de la Escuela nocturna de adultos.

A matricularse, pues, los entusiastas por la enseñanza!

PARTIDA

El lunes próximo partirán algunos jóvenes de esta capital con rumbo á la vecina República de Panamá, con el objeto de trabajar en el Canal. Según noticias que recibieron últimamente de allá, anuncian que en el mes entrante empezarán los trabajos.

HERNAN FERNANDEZ GUELL se encuentra en Alajuela gravemente enfermo. Se teme un desenlace fatal.

Hacemos votos por su mejoría.

CUERPO DE POLICIA

Nos escriben de Puntarenas que el cuerpo de policía está muy mal organizado, pues se compone de muchachos que en su mayor número, son menores de edad.—No hace muchos días un policía fué golpeado y desarmado del garrote por un chiquillo de unos 13 á 14 años. ¿Que hay de esto? ¿La ley no prohíbe que los menores de 21 años sean policías?

"LA JUSTICIA SOCIAL"

esta *beatona* se viene persignando por la lectura de nuestro editorial sobre los "Capuchinos de Cartago" y nos desmiente con una valentía muy propia del sacristán que defiende lo que en la sacristía tiene á su cuidado. ¿Cómo nos prueba la señora de Yuste que nuestra afirmación es falsa? Con palabras, vale tanto como si nada nos dijera. En cambio nosotros tenemos la opinión imparcial de los cartagineses independientes, que nos defiende, de cualquier ataque *sotanezco*, de los pellizcos de la señora de Yuste.

NOS INFORMAN

de Cartago que los capuchinos de aquel lugar, han enviado una nota al Presidente de la República, pidiéndole protección, pues dicen que la prensa josefina les ataca con regularidad. Más duro debieran atacarles.

INJUSTICIA

Ayer tarde como á las 6, venía un carretonero maltratando á su caballo de una manera brutal. Tanto era la carga que llevaba, que al animal le era imposible caminar. Tras cuernos palos y

DISPAROS

Anoche á las 10 se oyeron por el lado de Mr. Amón, cinco disparos de revólver. La Policía acudió pero sin poder pescar al gracioso. Esto ya se repite con frecuencia y principalmente en los vecindarios más céntricos.

ALAJUELA

está de plácemes. Don Ramón Licurgo Cabezas, el Gobernador que como en otras ocasiones hemos dicho, es más honrado que la honradez misma, quiere para calmar los ímpepts de güelfos y gibelinos, retirarse tranquilamente á las labores provechosas de la agricultura, presentando su formal renuncia, que dada la advertencia anterior le será inmediatamente aceptada.

El que goza de más popularidad, un joven inteligente y de magníficas cualidades, será—para bien de la ciudad del *Erizo*— el que reemplazará al bueno de don Ramón.

OTRO QUE SE RETIRA

Don Nicolás Jiménez, gobernador á disgusto de Cartago, ha comprendido aunque un tanto tarde, que tiene la impopularidad pasmosa que lo desacredita para ser el gobernador del agrado del público cartaginés.

En cambio, don Nicolás Chavarría, es el querido por todos. Él será el elegido por los bandos.

¡Ah! Cuando será que los gobernadores y Jefes Políticos serán elegidos directamente por el voto de sus gobernados?

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Dr. don Ramón Zelaya.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar.
Este, N^o 439.

LA ARTILLERIA

DE JUAN TORRES

Cantina, vinatería y taquilla: recientemente establecida á la orden del público. Contamos con magníficos salones para señoras y caballeros donde un empleado atenderá debidamente á nuestros favorecedores.

Esquina del Cuartel de Artillería ó sea 6^a Avenida oeste.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LUGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTÁ y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Dirijanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de 6.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito y higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12 1/2 por 50) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"